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 ATA DA 207ª REUNIÃO ORDINÁRIA – REMOTA - DO CONSELHO GESTOR DA  

ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL CAPIVARI-MONOS 

 

Dia 01 de Dezembro de 2021, quarta-feira, das 10h às 12h 

Via Microsoft Teams 

 

 ATA confeccionada por Luccas G. R. Longo 

DGUC/SVMA  

 

Conselheiro(a)s Presentes:  

SOCIEDADE CIVIL  

SETOR REPRESENTANTES ASSINATURA 

Centro de Trabalho  

Indigenista - CTI 

                          & 

Centro Comunitário  

São Pancrácio 

 

Maria de Fátima 

Saharovsky 

Suplente 

                

 

 

 

 

 

                 Via chat 

 

Universidade de Santo Amaro – 

UNISA 

 

Maria do Socorro 

Pereira Lippi 

Titular 

 

Associação Empresarial do Polo 

de Ecoturismo de SP - AMTECI 

 

Solange Dias 

Titular 

 

Dayse Naghirniac 

Suplente 

 

Águias da Serra e Turismo Ltda 

 

Miguel Naghirniac 

Titular 

 

 

PODER PÚBLICO 

SETOR REPRESENTANTES  ASSINATURA 

Secretaria do Verde e do  

Meio Ambiente – SVMA 

Luccas  G . R. Longo 

Presidente 

 

Maurício de Alcântara 

 

Via chat 
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Marinho  

Suplente 

                

 

 

 

 

 

Via chat 

 

Secretaria Municipal de Cultura 

– DPH/SMC  

Paula Nishida 

Titular 

 

Luca Fuser 

Suplente 

 

Secretaria Municipal de 

Habitação – SEHAB 

Denise Falcão Pessoa 

Titular 

Secretaria Municipal de 

Urbanismo e Licenciamento - 

SMUL 

 

Márcia Petrone 

Suplente 

Companhia Ambiental do 

Estado de São Paulo 

Maria de L. P. Simões 

Suplente 

 

1. CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 

A lista de presença e registro fotográfico dessa reunião encontra-se 

anexada a este documento, nos Anexos I e II, e foi registrada por meio do chat do 

aplicativo Google Meet, assim como orienta a Portaria Municipal n° 049/SVMA.G-

AJ/2020 e de acordo com o Regimento Interno do Conselho Gestor da APA-CM – 

Gestão 2019-2021. 

 

1.PAUTA DO DIA 

• Deliberação da ATA 206ª 

Conselho Gestor da APA Capivari-Monos 

• Câmaras Técnicas – CTs, GTs e Gestão das APAs 

Luccas G. R. Longo, Maurício Marinho, Miriam Falótico – DGUC/SVMA & 

Paula Nishida – DPH/SMC 

•     Gestão 2021 – Conselho Gestor da APA Capivari-Monos 

       Luccas G. R. Longo – DGUC/SVMA 

 

2. INFORMES GERAIS   

 

Deu-se abertura à reunião e às pautas. 
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1. PAUTA DO DIA 

Luccas G. R. Longo (DGUC/SVMA) inicia a reunião dando bom dia e agradecendo 

o(a)s conselheiro(a)s, convidados e os ouvintes pela presença na reunião. Destaca 

que a presente reunião completa o ciclo de encontros ordinários do ano de 2021 e 

a oportunidade de revermos as ações realizadas e as que serão realizadas em 2022. 

Ele lembra da importância do(a)s conselheiros, conselheiras e ouvintes, registrarem 

sua presença no chat, com: nome completo, entidade/instituição e meio de 

contato, para que posteriormente seja validada a presença e eventuais 

deliberações ao longo da presente reunião, conforme orientação já encaminhada 

e que cumpre a Portaria n° 049/SVMA.G-AJ/2020 e o Regimento Interno do 

Conselho Gestor da APA-CM – Gestão 2019-2021.  

Deliberação da 206ª - Luccas G. R. Longo – DGUC/SVMA 

 

Luccas G. R. Longo (DGUC/SVMA) dá início a pauta de aprovação da ATA 206ª das 

Reunião Ordinária Remota do Conselho Gestor da APA Capivari-Monos, esta 

realizada no dia 01 de dezembro de 2021. Ele orienta que o(a)s conselheiro(a)s 

presentes se manifestem pelo chat para registrar sua presença, bem como sobre a 

aprovação da referida ATA e demais decisões e para que assim, se possa fazer a 

contagem que subsidiará a deliberação do documento. Após o registro e 

contagem no chat, a referida ATA foi aprovada por 09 votos, o que corresponde o 

total de conselheiro(a)s presentes da reunião no momento da deliberação. Luccas 

agradece e da sequência apresentando a Pauta do Dia. Ele informa, como em 

toda reunião, que haverá dois momentos para perguntas, um após a Pauta do Dia 

e outro, após as Apresentações.  

Câmaras Técnicas – CTs, Grupos de Trabalho – GTs e Gestão das APAs - Luccas G. R. 

Long e Maurício Marinho – DGUC/SVMA & Paula Nishida – DPH/SMC. 
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A respeito das Câmaras Técnicas - CTs e Grupos de Trabalho – GTs das APAs CM e 

BC, Luccas G. R. Longo (DGUC/SVMA) inicia as atualizações sobre os trabalhos que 

estão sendo desenvolvidos pelas CTs e GTs das APAs, em companhia de Maurício 

de Alcântara Marinho (DGUC/SVMA) e Cynira Any (Coordenadora do GT Borboletar 

SP – CT EA APAs).  

1. Luccas G R Longo (DGUC/SVMA) comenta que a CT de Monitoramento 

Ambiental – CT MA APAs continua realizando sua função, o de colaborar na 

articulação com os órgãos e atores, as discussões relativas a adequação da 

sinalização turística, denominada "cachoeira do Jamil", das vias públicas de 

Parelheiros/Marsilac, Zona Sul de São Paulo. Ele destaca que essa é uma decisão 

judicial federal – MPF, diante da cachoeira se encontrar em Terra Indígena 

(Tenondé-Porã), na APA Capivari-Monos e no Parque Estadual da Serra do 

Mar/Núcleo Curucutu, e seu uso vem violando essas áreas protegidas e oferecendo 

riscos a quem a utiliza, bem como ao ambiente local. Ele comenta que os ofícios e 

as memórias já produzidos das reuniões da CT MA APAs já foram instruídos no 

processo e que a FUNAI e GT continuam acompanhado e no aguardo para a 

atuação da CET, que se comprometeu a readequar e/ou retirar as placas 

conforme decisão do MPF.  

 

Miguel Naghirniac (Águias da Serra e Turismo Ltda) aproveita a oportunidade para 

relatar a situação de fiscalização ambiental que observa nas APAs e que vem 

comprometendo os remanescentes, demais atributos e atrativos do Polo de 

Ecoturismo da Zona Sul de São Paulo. E nesse sentido, o que o Conselho Gestor 

poderia fazer para auxiliar.  

 

Sidnei Ramos (Ouvinte/SABESP) comenta que faz parte do grupo executivo da 

Operação Integrada Defesa das Águas – OIDA e que ela está ativa e realizando 

ações de fiscalização da região dos mananciais. Destaca que seria muito 

importante ter a participação das APAs no planejamento das ações.  
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Luccas G R Longo (DGUC/SVMA) (DGUC/SVMA) destaca o acompanhamento 

sobre o processo eletrônico SEI (6027.2021/0003391-4) “Diretrizes para um Plano 

Emergencial de Monitoramento Ambiental das APAs Capivari-Monos e Bororé-

Colônia”, produto que resultou das discussões da CT-MA APAs e que foi 

encaminhado aos órgãos de policiamento, fiscalização e licenciamento ambiental 

pra ciência e incorporação das informações na OIDA, convênio entre os governos 

do Estado de São Paulo e Prefeitura. Ele informa que até o momento, as 

manifestações se deram no reconhecimento do trabalho realizado e na utilidade 

das informações e diretrizes para melhorar a estrutura e funcionamento dos órgãos, 

mas que não tiveram resposta se a OIDA utilizou as Diretrizes em suas ações.  E 

destaca que a DGUC/SVMA e a gestão das APAs e UCs municipais, não tem a 

competência de realizar a fiscalização e o policiamento ambiental, mas sim, no 

caso das APAs, de auxiliar na articulação dos órgãos com informações sobre essas 

UCs municipais.  Ele se compromete de na próxima reunião ordinária, agendada 

para dia 02/02/2022, a trazer informações sobre esse processo.   

   

Luccas G. R. Longo (DGUC/SVMA) e Maurício Marinho (DGUC/SVMA) 

2. A CT de Saneamento e Infraestrutura Ambiental – CT SAN APAs, continua no 

aguardo da finalização dos trabalhos envolvidos na demanda trazida por 

conselheiro da APA Bororé-Colônia, sobre os córregos (Zueling e Ribeirão Varginha) 

do PNM Varginha e de sua Zona de Amortecimento. A primeira etapa dessa 

finalização se dará com o encaminhamento pela CT-SAN APAs de um parecer 

sobre os córregos e a necessidade de que os passivos em torno deles sejam 

resolvidos pelos órgãos competentes. Isso se dará pela abertura de um processo 

eletrônico (SEI) para ser encaminhado a Subprefeitura de Capela do Socorro, SEHAB 

e CETESB, para ciência e providências. Ele destaca ainda que a SABESP estuda a 

possibilidade de incorporar os córregos no Programa Córrego Limpo.  

Luccas G. R. Longo (DGUC/SVMA) informa que o GT Água, no âmbito da CT-SAN 

APAs está discutindo um material informativo em conjunto com a Escola de 
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Agroecologia de Parelheiros/UMAPAZ/SVMA, SABESP, e demais integrantes do GT, 

voltado para os agricultores com informações básicas para o uso e conservação da 

água e saneamento básico na propriedade rural.  Esse GT também tem a presença 

de representantes do PAVS da SMS e técnicos da UVIS/SMS. Comenta ainda sobre a 

possibilidade apresentada pela SABESP, de inclusão dos córregos Varginha e 

Ribeirão Zueling, ambos relacionados ao Parque Natural Municipal Varginha, no 

Grajaú, Zona Sul de São Paulo. E a partir deles, outros rios e córregos das APAs.  

Maurício Marinho (DGUC/SVMA) destaca que a criação do GT Bacia do Ribeirão 

Colônia, iniciativa de envolvimento das áreas da bacia do ribeirão colônia e a 

oportunidade de aplicar as ações previstas no Plano de Manejo da APA-BC. Além 

disso, o GT dialoga com o GT Cratera de Colônia da CT-EA APAs, que também é 

uma iniciativa de mobilização e engajamento em torno dos atributos e 

características naturais, culturais e paisagísticas das APAs.  

Luccas G R Longo (DGUC/SVMA) & Paula Nishida (DPH/SMC) 

3. A CT de Educação Ambiental das APAs – CT EA APAs tem se reunido através do 

GT Cratera de Colônia, coordenado pela Paula Nishida (DPH/SMC e Conselheira da 

APA Capivari-Monos). O GT é uma iniciativa para elaboração de projeto 

pedagógico da Cratera de Colônia e que reúne secretarias municipais, 

universidades, órgãos, instituições de pesquisa e ensino, e entidades da sociedade 

civil.  

Paula Nishida (DPH/SMC) comenta que já existem textos prontos e outros sendo 

produzidos para elaboração do caderno que estrutura o kit/material pedagógico 

do projeto. Além disso, estão sendo pensadas formas de viabilização com recursos 

do projeto para 2022. Ela agradece e convida a todos e todas para participarem 

das reuniões do GT Cratera de Colônia/CT-EA APAs, cuja data da próxima reunião, 

será no dia 23 de fevereiro de 2022, das 14h as 15h30, via Google Meet e que a 

divulgação será feita no grupo do Conselho Gestor e demais grupos parceiros.   
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Luccas G R Longo (DGUC/SVMA) & Larissa Lopes (UNIFESP Diadema) 

4. A GT Muriquis Paulistanos foi um grupo criado na 206º Reunião Remota Ordinária 

do Conselho Gestor da APA Capivari-Monos, realizada no dia 10 de novembro de 

2021, das 10h as 12h, via Microsoft Teams. Essa iniciativa terá como base, o PNM 

Varginha, uma UC de proteção integral cujo símbolo é o bugio-ruivo e que está 

localizada na APA-BC na região do Grajaú/Ilha do Bororé. Além disso, destaca o 

Núcleo Curucutu/PESM, onde o muriqui pode ser observado e que também poderá 

ser parceiro desse GT, que além de propor o monitoramento dessa e de outras 

espécies de primatas nativos do município de São Paulo, fomentará atividades de 

ciência cidadã e do turismo de observação da natureza.   

 

Larissa Lopes (UNIFESP Diadema) informa que foi convidada a coordenador o GT, 

com apoio, da gestora e gestor dos PNMs Varginha (Maíra Galvanese) e Bororé 

(Kleber Rodrigues), que agradece e aceita o convite. Informa ainda que as 

atividades se darão em 2022 e que todos serão informados.  

 

Gestão 2021 – Conselho Gestor da APA Capivari-Monos - Luccas G. R. Longo – 

DGUC/SVMA 

 

Luccas G. R. Longo (DGUC/SVMA) faz uma síntese das atividades de gestão da APA 

Capivari-Monos, que destaca, são todas pautadas nas ações de gestão do Plano 

de Manejo da APA Capivari-Monos e na Agenda 2030, dos Objetivos de 

Desenvolvimento Sustentável – ODSs. Ele cita que foram realizadas: 11 Reuniões 

Ordinárias Remotas; 15 Reuniões Remotas de Câmaras Técnicas; 15 Reuniões 

Remotas de Grupos de Trabalho e outras 20 reuniões com relação direta e indireta 

com a APA Capivari-Monos e outras Unidades de Conservação Municipais. Dessas 

reuniões, destaca os projetos: Um Tempo Com E Natureza, do Centro de Pesquisa e 

Ensino Albert Einstein/Fundação O Boticário, que ocorrerá nos PNMs Varginha e 

Fazenda do Carmo; o Programa de Aceleração realizado a convite do ICLEI 

América Latina e que possibilitou que as ações fossem incluídas em publicação, 

sobre as melhores Práticas e Ações Positivas pela Biodiversidado, publicado em 
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novembro de 2021; e o apoio dado para reativação/Reorganização dos CADES 

Capela do Socorro e Parelheiros, bem como o CONGETUR.  

Luccas G. R. Longo (DGUC/SVMA) comenta que no próximo ano, no 1° semestre de 

2022, o Conselho Gestor será renovado e para dar resguardo legal as atividades 

desse colegiado, foi publicada a Portaria n° 52/SVMA-GAB/202, no dia 13/11/2021 e 

que prorroga a gestão desde por até 6 meses a partir da data da publicação.  

3. INFORMES.  

 

Não havendo mais informes, Luccas G. R. Longo (DGUC/SVMA) finaliza a reunião, 

agradece a presença de todos e todas e deseja boas festas e um ano de paz, 

saúde e natureza para todos e todas.  

 

São Paulo (SP), 01 de Dezembro de 2021.  

 

Luccas Guilherme R. Longo 

Presidente do Conselho Gestor 

Gestor – APA Capivari-Monos 
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ANEXO I. Sala de conversas/Chat da reunião da 207ª Reunião Ordinária Remota do 

Conselho Gestor da APA-CM – Dia 01/12/2021, das 10h as 12h, via Microsoft Teams 

[01/12/2021 09:43] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

Bom dia, pessoal! Sejam bem vindos! Por favor, deixem aqui sua presença registrada com: nome 

completo + entidade/órgão + email e/ou telefone. E boa reunião para todes!  

 

[01/12/2021 09:43] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

Luccas G R Longo, APA Capivari-Monos, DGUC/SVMA - lglongo@prefeitura.sp.gov.br 

 

[01/12/2021 09:44] Larissa Medeiros (Guest) 

Larissa Santos Medeiros; Escola politécnica da  USP; larissamedeiros@usp.br  

 

[01/12/2021 09:47] Márcia Petrone (Convidado) 

Márcia Petrone -SMUL suplente  

 

[01/12/2021 09:56]  

Márcia Petrone (Convidado) não tem mais acesso ao chat.  

 

[01/12/2021 09:59] Wellington Favaro Nascimento 

Wellington Favaro, PNM Jaceguava, DGUC|SVMA - wfnascimento@prefeitura.sp.gov.br 

 

[01/12/2021 10:00]  

Márcia Petrone participou temporariamente no chat.  

 

[01/12/2021 10:00]  

Larissa Lopes (Convidado) participou temporariamente no chat.  

 

[01/12/2021 10:01]  

Ana Paula Araujo (estagiária MSI - Sabesp) (Convidado) participou temporariamente no chat.  

 

[01/12/2021 10:03]  

Sidnei F Ramos (Convidado) participou temporariamente no chat.  

 

[01/12/2021 10:04] Ana Paula Araujo (estagiária MSI - Sabesp) 

Bom dia a todos  

 

[01/12/2021 10:05] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

Bom dia, pessoal! Sejam bem vindos! Por favor, deixem aqui sua presença registrada com: nome 

completo + entidade/órgão + email e/ou telefone. E boa reunião para todes! 

 

[01/12/2021 10:06]  

Maria do Socorro S Pereira Lippi participou temporariamente no chat.  

mailto:lglongo@prefeitura.sp.gov.br
mailto:wfnascimento@prefeitura.sp.gov.br
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[01/12/2021 10:06]  

Vera (Convidado) participou temporariamente no chat.  

 

[01/12/2021 10:06] Larissa Lopes (Convidado) 

Larissa Lopes da Silva MoraesInstituto Pró-Muriquilopes.larissa@unifesp.br987322187  

 

[01/12/2021 10:08] Ana Paula Araujo (estagiária MSI - Sabesp) 

Ana Paula Araujo Batista Gomes 

estagiária Sabesp-MSI 

apabgomes@sabesp.com.br 

(11) 98963 2058  

 

[01/12/2021 10:08]  

Paula Nishida Barbosa participou temporariamente no chat.  

 

[01/12/2021 10:09] Vera (Convidado) 

Vera Helena Roso RPPN Sitio Curucutu vhroso@gmail.com  

 

[01/12/2021 10:09] Paula Nishida Barbosa 

Bom dia!Paula NishidaSMC 

 

[01/12/2021 10:18] Maria do Socorro S Pereira Lippi 

Aprovo. 

 

[01/12/2021 10:18] Paula Nishida Barbosa 

Aprovo  

 

[01/12/2021 10:18] Márcia Petrone 

Aprovada.  

 

[01/12/2021 10:23] Maria de Fatima Saharovsky 

Maria de Fatima Saharovsky. CCSP-INTERKÁRITAS Aprovoda Ata 206 Reunião da SPS Capivari-

Monos.  

 

[01/12/2021 10:25]  

AnA Roso RPPN sítio Curucutu (Convidado) participou temporariamente no chat.  

 

[01/12/2021 10:28] AnA Roso RPPN sítio Curucutu 

Ana Roso RPPN Sítio Curucutu  

 

[01/12/2021 10:42] Oswaldo Landgraf Junior 

Oswaldo Landgraf Jr - DGUC/SVMA 
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[01/12/2021 10:42] Oswaldo Landgraf Junior 

Bom dia. 

 

[01/12/2021 10:47] Sidnei F Ramos 

Sidnei Sabesp, bom dia a todos  

 

[01/12/2021 10:52]  

AnA Roso RPPN sítio Curucutu (Convidado) não tem mais acesso ao chat.  

 

[01/12/2021 11:00] Larissa Medeiros (Guest) 

Bom dia, pessoal! Sejam bem vindos! Por favor, deixem aqui sua presença registrada com: nome 

completo + entidade/órgão + email e/ou telefone. E boa reunião para todes!  

 

[01/12/2021 11:01] Sidnei F Ramos 

Aprendi muito com Osvaldo, Ronaldo e Boia meus mestres! 

[01/12/2021 11:14] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

Todos concordam? 

 

[01/12/2021 11:14] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

APROVO 

 

[01/12/2021 11:15] Denise Falcao Pessoa 

De acordo 

 

[01/12/2021 11:17] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

Peço aos conselheiros e conselheiras que se manifestem, por favor 

 

[01/12/2021 11:19] Márcia Petrone 

Concordo.  

 

[01/12/2021 11:19] Maria do Socorro S Pereira Lippi 

De acordo. 

 

[01/12/2021 11:20] Maria de Fatima Saharovsky 

Concordo com a criação da CT  

 

[01/12/2021 11:30]  

Maria de Lourdes P Simoes participou temporariamente no chat.  

 

[01/12/2021 11:31] Maria de Lourdes P Simoes 

Maria de Lourdes Pinheiro Simões - CETESB 
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[01/12/2021 11:42] Maria de Lourdes P Simoes 

Gostaria, a cada reunião do Conselho, ver incluída na pauta um momento de cotejamento entre o 

Plano de Manejo e o mundo real, naquele mês. 

 

[01/12/2021 11:44] Maria de Lourdes P Simoes 

Assim como uma avaliação do Plano de Emergência e sua receptividade junto aos órgãos de 

fiscalização 

[01/12/2021 11:59] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

e MUITO GRATO a todos e todas! 

 

[01/12/2021 11:59] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

Isso é conservação e esforço coletivo 

 

[01/12/2021 12:01] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

Lourdes, concordo com vc! Otima ideia! Aliás, falamos aqui sobre o Plano Emergencial na reunião 

de hoje tb 

 

[01/12/2021 12:02] Mauricio de Alcantara Marinho 

Importante esse acompanhamento, Lourdes  

 

[01/12/2021 12:05] Maria de Lourdes P Simoes 

Ótimo resumo Márcia 

 

[01/12/2021 12:11] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

Pessoal, muito grato pela presença de todos e todas! 

 

[01/12/2021 12:11] Luccas Guilherme Rodrigues Longo 

Saúde, paz e natureza para todos e todas! 
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ANEXO II. Registro fotográfico da 207ª Reunião Ordinária Remota do Conselho 

Gestor da APA-CM – Dia 01/12/2021, das 10h as 12h, via Microsoft Teams. 

 
 

 

 

 

 

 


